

20 de Diciembre de 2023

ÓRGANO DE PRENSA DEL PARTIDO DE LA LIBERACIÓN DE ARGENTINA (PL)

www.partidodelaliberacion.com.ar

### GANAR LAS CALLES CONTRA EL AJUSTE

FORMAR UN FRENTE
ANTIIMPERIALISTA Y
ANTIFASCISTA

ABAJO EL PLAN MOTOSIERRA DE MILEI Y SUS ALIADOS

Con la movilización paremos el ajuste a lxs trabaiadorxs y el pueblo







EL FACHO LIBERTARIO MILEI, EN ALIANZA CON
MACRI Y BULLRICH, COMENZÓ UN AJUSTE
BRUTAL APOYADO POR EL FMI Y LOS
MONOPOLIOS.

LOS MARISCALES DE LA DERROTA. PÁG. 2.

EL PRONTUARIO DE LUIS CAPUTO. PÁG. 4.

EL PL EN EL FORO DE BEIJING CHINA PÁGS. 14, 15 Y 16.

### Los mariscales de la derrota: Alberto, Cristina y Massa

Se ha abierto un ciclo nefasto para la política y el pueblo argentino, con la asunción de un gobierno de corte neofascista y sometido a los dictados del gran capital financiero internacional. Y contra él debemos apuntar la mayoría de nuestros cañones, léase de nuestras luchas y críticas, buscando unidad popular contra Milei.

Sin embargo eso no quita que hay que ajustar cuentas con el gobierno que finalizó, el del Frente de Todos luego rebautizado Unión por la Patria, que no fue ni una cosa y mucho menos la otra.

No vamos a caer en el simplismo, de atribuir a ese gobierno de Alverso Fernández, Cristina de Kirchner y Sergio "Embassy" Massa toda la responsabilidad de que el facho libertario llegara a la Casa Rosada. Por supuesto influyeron muchos factores, como el apoyo de los grupos empresariales y mediáticos para que ese personaje nefasto se hiciera conocido y difundiera sus mentirosas propuestas. Por ejemplo, empresarios como Eduardo Eurnekian, dueño de Aeropuertos Argentina 2000 y los 36 aeropuertos concesionados por el menemismo y gobiernos que lo sucedieron, incluido el de 2019-2023. Otro tanto con banqueros como Darío Epstein, de BlackRock y Pampa Energía, el grupo Werthein de Negocios bancarios, agropecuarios y Telecom; Marcos Galperín de Mercado Libre, Juan Nápoli del Banco de Valores, los neoliberales cavallistas de CEMA; Marcos Pereda Born, el vice de la Sociedad Rural, etc.

Hecha esa aclaración necesaria, reafirmamos que las tres patas dirigentes del gobierno que terminó el 10 de diciembre fueron los mariscales de la derrota.

Y no de cualquier derrota sino una por 11 puntos que les sacó el ultraderechista en el balotaje, de 54 por ciento sobre 43: 14.476.462 votos para el presidente electo y 11.516.142 para el ministro de Economía.

Esa derrota peronista fue en todo el territorio nacional, excepto en las provincias de Buenos Aires, donde ganó por una uña, 1 por ciento; y en Santiago del Estero y Formosa. En el resto perdió y por mucho, lo que -junto con los resultados del 22 de octubre - impactó en la composición del Congreso, las legislaturas y gobernaciones.

La responsabilidad de aquellos mariscales no se limita al aspecto puntual de que al principio de la campaña inflaron a Milei con la idea de que dividiera los votos de la oposición macrista de Juntos por el Cambio. Y por ello incluso lo ayudaron con recursos y candidatos para que LLA armara sus listas en la provincia de Buenos Aires, como lo denunciaron Sergio Berni y Juan Grabois. Massa les dio esa manito...

La responsabilidad mayor del terceto peronista fue que gobernó pésimamente durante cuatro años, rompiendo sus promesas de campaña: por ejemplo que iban a investigar la deuda externa con el FMI, a mejorar los ingresos de los trabajadores y jubilados, etc.

La realidad fue que los trabajadores transfirieron a los empresarios 75.000 millones de dólares en esos cuatro años, según investigación de CIFRA-CTA. Los salarios y jubilaciones perdieron poder adquisitivo. La deuda ilegal de Macri fue convalidada en marzo de 2022 mediante un acuerdo vergonzoso con el FMI, y se comenzó a pagar con más ajuste y revisiones trimestrales de aquella entidad. Los fugadores de los 86.200 millones de dólares del lapso macrista quedaron impunes. Los presos políticos como Milagro Sala siguieron injustamente presos. La inflación se desbocó por culpa de los monopolios y la vista gorda del gobierno, inútil para controlar a esos formadores de precios y devaluando: ese gobierno recibió un dólar de 60 pesos y terminó con uno de 1.000. La inflación de noviembre fue del 12,8 por ciento, es del 148,2 en lo que va de 2023 y cerrará el año cercana al 200 por ciento, vapuleando el nivel de ingresos de las mayorías y empujando más a éstas a la pobreza y la miseria.

Esa Argentina dolorida, empobrecida y defraudada fue el terreno abonado por el peronismo para que floreciera la falsa expectativa en un facho libertario como Milei. Y pensar que durante años el peronismo acusó falsamente a la izquierda de "ser funcional" a la derecha por sus reclamos y planteos salariales y contrarios al FMI, de dejar de pagar la deuda externa fraudulenta. ¡Los funcionales a la derecha, a la ultraderecha, fueron ellos!

Un elemento nada despreciable de la derrota fueron las peleas internas entre los tres sectores que compusieron la alianza electoralista en 2019, que se mantuvieron hasta las elecciones de 2023, cuando no se ponían de acuerdo ni siquiera en el candidato. Iba a haber PASO, después que no, que mejor un acuerdo; eligieron a dedo a Wado de Pedro y Juan Manzur y duraron un día, reemplazados a dedo por Massa, el acuerdista con el FMI.

Había que ser muy tonto o creer en milagros, para pensar que ese ministro de Economía con una inflación que roza el 200 por ciento anual podía ganar las elecciones, apelando a unos parches y bonos.

Último, pero importante. Otra prueba de aquella convivencia de las cúpulas dirigenciales del peronismo con Milei es que varios funcionarios de esa etapa siguen en la etapa del neofascista: Daniel Scioli en la embajada en Brasil, Marco Lavagna en el INDEC, Guillermo Francos del BID ahora en Interior, Flavia Royón pasa de Energía a Minería, Guillermo Michel en Aduana, Leonardo Macdur en el FMI, etc.

Sin caer en ningún gorilismo, al PL le parece que los muchos compañeros peronistas honestos y del campo popular deberían romper con esos tres mariscales de la derrota y hacer que las corrientes más positivas de ese origen peronista, que tanto valoran a Evita, giren a la izquierda. No decimos que se hagan marxista-leninista-sanmartinianos como nuestro partido, sino que rompan con aquella dirección gran burguesa, cómplice del imperialismo y responsable del tsunami de la derrota, y conformemos entre todos un frente popular, antiimperialista y antifascista (ver Editorial).



Las bases peronistas deberían romper con estos mariscales.







# Frente Antiimperialista y Antifascista para enfrentar al gobierno de Milei

El 10 de diciembre Javier Milei anunció que el "plan motosierra" arrancaba con todo, mediante un ajuste brutal y en forma de shock. Según él era la única forma de evitar una hiperinflación del 15.000 por ciento, cifra sin fundamentos, y exagerando sobre la horrible herencia recibida por el kirchnerismo, que es mala sin llegar a ese extremo con que la descalificó el facho libertario.

El PL discrepa de punta a punta con el diagnóstico presidencial que apunta al déficit fiscal como si fuera el mal extraordinario de la economía. Falso. La gran enfermedad de Argentina es el peso asfixiante de los monopolios privados, nacionales y extranjeros, y la abrumadora deuda externa con organismos financieros internacionales como el FMI y los fondos privados tipo BlackRock.

Los monopolios hacen ganancias extraordinarias, aumentan los precios a voluntad y fugan capitales. Los acreedores, con la deuda externa, nos empobrecen porque hay que hacerles pagos multimillonarios en dólares, con intereses usurarios, y nos llevan a un modelo cada vez más extractivista y semicolonial para reunir esas divisas y pagarles.

El PL se opone totalmente a los planes del gobierno de Milei, sintetizadas en las diez medidas anunciadas por el ministro de Economía, Luis Caputo. Es el mismo lobbista y empleado de los bancos internacionales JP Morgan y Deutsche Bank que se desempeñó como ministro de Finanzas y titular del Banco Central del gobierno entreguista de Mauricio Macri. Ese personero del gran capital nacional e internacional es el ministro de Economía que anunció el ajuste total: no renovación de los contratos laborales de un año en el Estado, suspensión de la obra pública, prórroga del Presupuesto 2023 para licuar con la inflación a los salarios, jubilaciones y Potenciar Trabajo; cambio de la actualización previsional que será por decreto; devaluación del 118 por ciento llevando el dólar oficial de 360 a 800 pesos, para beneficiar a los pulpos exportadores; aumento desbocado de precios por esa devaluación y por el fin de los pocos controles del Estado sobre los precios; corte de las transferencias de Nación a las provincias, cese de los subsidios a las tarifas y el transporte, con el consiguiente aumento de las mismas, estatización de la deuda de los importadores, supresión de la mitad de los ministerios, etc.

Una de las consecuencias de ese paquete es que los precios aumentarán entre el 20 y el 40 por ciento mensual durante cuatro meses como mínimo, según admitió Caputo, o sea que pueden subir aún más. Y eso será sin aumentos salariales y jubilatorios que compensen esos picos de inflación que devoran los ingresos populares harto insuficientes. El Observatorio de la Deuda Social de la UCA dice que ya hay un 45 por ciento de pobres y 10 por ciento de indigentes, con 64 por ciento de infancias pobres: un universo de 22 millones de argentinos. Y ese número aumentará en el corto plazo a medida que se aplique el plan criminal de Milei, los monopolios, banqueros, FMI y BlackRock.

La directora del Fondo, Kristalina Georgieva, declaró: "acojo con beneplácito las medidas decisivas anunciadas por el presidente Milei y su equipo económico para abordar los importantes desafíos económicos de Argentina". Si el FMI lo dice es un gran afano contra el país.

#### GANAR LA CALLE Y FORMAR UN FRENTE ANTIIMPERIALISTA

Se necesitan al menos dos cosas para enfrentar y derrotar el plan de ajuste facho libertario y del Fondo Monetario.

La primera y fundamental es ganar las calles para denunciar las medidas antipopulares, alertar sobre sus beneficiarios monopolistas y acreedores externos, y masificar los reclamos de los sectores afectados. Estos últimos, si bien son los traba-

-jadores y los más humildes, también incluyen a las clases medias, las Pymes y la empresas medianas de la burguesía nacional. El proyecto monopolista y recesivo afectará a esas fuentes de empleo con caída de la actividad, suspensiones, despidos y cierres.

Varios partidos, entre ellos el PL; gremios como ATE y varios otros, Unidad Piquetera y otras organizaciones sociales, Memoria Verdad y Justicia, la Autoconvocatoria por la Deuda Externa, etc, se oponen al ajuste y llaman a las primeras movilizaciones, por caso para el 20 de diciembre.

En cambio Unión por la Patria (sic), los mariscales de la derrota (ver nota aparte), los burócratas de la CGT e incluso una parte de la UTEP y Los Cayetanos, no llaman ya a la movilización. Están pidiendo "diálogo" con el gobierno, cuando éste viene con la motosierra encendida. Así le dan un tiempo precioso a Milei, confunden y dividen al campo popular. A los burócratas de la CGT y otras centrales habrá que apretarlos con el famoso "Poné la fecha, la puta que te parió" de marzo de 2017.

El otro factor imprescindible para llevar la resistencia a buen puerto es la unidad política popular, antiimperialista y antiimperialista. Formar ese frente es una tarea compleja y difícil porque una buena parte de los kirchneristas no quieren luchar, están en crisis y deprimidos, y piensan en una lejana campaña de Kicillof presidente 2027. Por otro lado la dirigencia del PC sigue adentro de "Unión por la Patria", sin romper por ahora con ese frente capitulador. Los 4 partidos del FITU no han resuelto sus rencillas internas pos elecciones y no tienen planteos frentistas antiimperialistas y antifascistas, sino "antipatronales" y "anticapitalistas". O sea, son propuestas sectarias, parecidas a las de otros sectores "izquierdistas" que promovieron la abstención y el voto en blanco incluso en el balotaje, cuando la lógica imponía votar contra el fascista Milei.

Aún con todas esas cosas en contra, el PL ratifica su compromiso frentista. Si hacía falta otra prueba de su necesidad, además del ajuste brutal comenzado, la asunción de Milei congregó a los fascistas Bolsonaro, Zelenski, Orban, Abascal, Kast, etc, y ratificó su alineamiento con EE UU y el estado sionista de Israel.

Es necesario un Frente Antiimperialista y Antifascista, dejando de lado los oportunismos y electoralismos, y también los sectarismos, infantilismos, espontaneísmos y hegemonismos. Vamos al Frente, con las banderas de nuestros 30.000 desaparecidos. Nuestro referente histórico no es el genocida general Julio A. Roca sino San Martín y el Che Guevara.



Estos son nuestros referentes para un frente.

# El Ministro "Buitre": el prontuario de Luis Caputo

Era sabido que Javier Milei llegaba al poder político para imponer un ajuste brutal contra el pueblo. Para encabezar la tarea designó como Ministro de Economía a Luis Caputo, un hombre con vasta trayectoria en especulación financiera y evasión impositiva, y que como funcionario de Mauricio Macri endeudó al país al tiempo que aseguró negocios para sus amigos y colegas. ¿Qué puede salir mal?

Luis "Toto" Caputo es un hombre súper rico. En el gobierno de Macri fue el segundo de mayor patrimonio declarado en 2016, de 124,2 millones de pesos. No le fue mal en su primer año como ministro: aún dando por precisas las declaraciones juradas que presentó, su patrimonio creció 7 puntos más que la inflación de ese período. Su trayectoria educativa da cuenta también de su posición social: hizo el secundario en el Cardenal Newman y, si bien se tituló en Economía en la UBA, se desempeñó como profesor en la Universidad Católica Argentina. En sus 58 años, Caputo supo dirigir la sección de Mercados Emergentes del JP Morgan, presidió el Deutsche Bank Argentina y dirigió fondos de inversión como Noctua Partners LLC y Alto Global Fund, este último radicado en uno de los refugios (o paraísos) fiscales más oscuros del mundo.

No hace falta ser un avezado analista para advertir que es -de mínima- deshonesto que alguien asuma un rol gubernamental en el que puede beneficiar a una empresa de la que ha sido propietario. De hecho, existieron denuncias penales por ese hecho. Caputo negó que él hubiera tenido acciones en Noctua, algo que la propia firma desmintió en 2018, cuando aseguró ante la Comisión Nacional de Valores de Estados Unidos que el actual Ministro había sido dueño del 75% de las acciones de Princess International Global, que controlaba entre el 50% y el 74% de Affinis Partners II, que a su vez controlaba el 75% de Noctua International WMG. La sucesión de vinculaciones y radicaciones revela un modelo común en este tipo de fondos, que esconden el manejo indirecto de los mismos. Noctua tiene sus oficinas en Miami, pero las empresas que crean frecuentemente se inscriben en Islas Caimán, territorio donde no hay impuestos directos sobre las actividades empresarias.

Caputo fue Secretario de Finanzas del gobierno de Macri entre 2015 y 2017, ascendiendo luego al rango de Ministro de Finanzas. En la gestión cambiemita fue el artífice de la toma de deuda por 2.750 millones de dólares, a pagar en 100 años, la más larga de la historia argentina, con un rendimiento anual del 7,91%. Quienes compraron ese bono no tuvieron que depositar el total, sino una suma de u\$d 2.475 millones, por lo que el gobierno de entrada le reconoció un 10% más de lo que depositaron. Uno de los compradores fue, precisamente, Noctua. Caputo se jactó del "éxito" (¿para quién?) de esa operación de endeudamiento, ocultando que para colocarla incorporó una causa por la cual, en caso de que la Argentina quisiera rescatar los bonos, debería pagar a los acreedores en el acto el 100% del total adeudado (el capital recibido y los intereses hasta el año 2117). Esta última condición fue revelada por Federico Sturzenegger en 2020, aunque al calor del gobierno ultraderechista de Milei, éstos dos han dejado de lado sus discrepancias. En aquel momento, el Financial Times consagró la operación como la decisión económica "más loca del mundo", algo que -por supuesto- no tuvo eco en los medios de (in) comunicación locales.

El Bono Centenario, tal su poco original denominación, fue luego canjeado por bonos con menor tasa y a menor plazo por la gestión de Martín Guzmán.

Caputo asumió como presidente del Banco Central poco después de que en 2018 se suscribiera el ominoso acuerdo con el FMI por la exorbitante suma de u\$d 57.000 millones (de los cuales se desembolsaron 45.000 millones). Desde ese nuevo rol, el recurrente funcionario y empresario intervino en el mercado de cambios, lo que le abría la posibilidad de favorecer a fugadores y especuladores.

Hay otros antecedentes de Caputo que, según concluye ElDiarioAr, ayudaron a catapultarlo al Ministerio en el gobierno de La Libertad Avanza. Entre 2016 y 2018 duplicó la deuda del Estado con el sector privado e incrementó también los compromisos con los "fondos de inversión" y otros acreedores. A ello se sumó el ya mencionado Bono a 100 años. Para la nueva gestión de ultraderecha se abriría la posibilidad de obtener nuevos préstamos del Fondo y otros "inversores" (así llaman a grandes especuladores en este contexto), lo que sumado a la liquidación del Fondo de Garantía de Sustentabilidad de las jubilaciones y superávit fiscal vía ajuste brutal, podría permitir acercar el anhelo mileicista de dolarizar la economía.

Entre sus primeros anuncios sobresalió la estatización de la deuda privada de los importadores, por al menos 37.000 millones de dólares, según Claudio Lozano, pese a que gran parte de esa deuda es entre mismos grupos empresariales de acá y el extranjero.

El ajuste, la dolarización y el endeudamiento que traen Milei y Caputo responden a los intereses del sector financiero internacional, que juega cada vez un rol más destacado en el capitalismo global, siendo una característica propia de la etapa imperialista. Vienen de la mano de una trágica caída en los niveles de vida de la enorme mayoría de la población, la profundización del extractivismo y el desguace de los recursos que posibilitarían una Argentina soberana. En ese cuadro, la destrucción de la salud y la educación públicas, del sistema científico y tecnológico, de la producción local, constituyen consecuencias esperadas del programa. Y semejante descalabro intentará sostenerse con represión como se desprende del protocolo represivo y anticonstitucional anunciado por la ministra Patricia Bullrich.

**JORGE RAMÍREZ** 



Caputo endeudador y ajustador serial

### Funcionarios, leyes y primeros decretos de Milei

En un principio Javier Milei había dicho que bajaría los ministerios de dieciocho a ocho, pero ya en su primer reculada tuvo que dejar a Salud como ministerio, seguro asesorado por su entorno, entendiendo que no tiene ni idea la importancia que reviste Salud, más después de haber pasado una pandemia.

Lógicamente los estratégicos son economía y seguridad donde ya Macri metió sus pezuñas con Luis Caputo y Patricia Bullrich respectivamente, por más que se digan enemistados. Lo cierto es que las corporaciones del Norte tienen sus adalides negociando displicentemente.

Como será, que fueron los únicos que hicieron sus anuncios, marcando la cancha de lo que se viene, para el "plan motosierra" se va a necesitar invariablemente la consabida represión ante la posible resistencia popular. De ahí el protocolo de seguridad que anunciara la Bullrich, anulando el garantista de Nilda Garré.

Los diez primeros puntos del Caputazo están en marcha, pero ya días antes comenzaban las primeras consecuencias pues en las empresas abocadas a las obras públicas, dejaban cesantes a cientos de trabajadores ante la directiva de Milei de que el Estado no intervendría en las mismas.

De mejora salarial, ni un punto, lo dejan librado a los acuerdos por empresa, pero los empleados del Estado, no solo no verán mejoras, sino que además temen por su estabilidad laboral. Algunas provincias como San Luis y Santa Fe ya adelantaron que los salarios de diciembre y enero lo pagarán en dos cuotas.

Resulta a las claras que la política económica de "shock" que venía a implementar, no era contra la "casta política", sino contra el pueblo: aquí su primera mentira. La segunda es que se llenó de funcionarios de la casta, a los que denigró durante la campaña. Y por falta de estructura tuvo que dejar algunos del "albertismo" como Scioli, Royón y Lavagna.

El mendocino Luis Petri, vice de la formula con Bullrich, fue al ministerio de Defensa nada menos. Quiere decir que los perdedores del 22 de octubre, hoy copan puestos importantes en el gabinete de LLA.

Por otro lado Eurnekian además de Milei tiene sus laderos en otros puestos claves. Cuneo Libarona en el ministerio de Justicia y Rodolfo Barra como procurador general de la Nación, aseguran que cualquier chanchullo, bien tapado quedará, como el alevoso nombramiento de Bausili en el Banco Central y en el mismo día sobreseído en una causa durante el macrismo por favores al Deutsche Bank, del que había sido empleado.

Por si fuera poco Guillermo Franco que paseó por todos los gobiernos, pero además de haber trabajado con el grupo Eurnekian, ahora ocupará el estratégico ministerio de Interior, en donde ya se luce en los armados de los demás ministerios y otras esferas.

También Paolo Roca mete algunos de los suyos a darle una manito al inexperto de Milei, por ejemplo en la secretaria de Trabajo va Miguel Ponte que se desempeñaba en el área de recursos humanos de Techint y ayudará con la posible reforma laboral. Además colocaron a Horacio Marín (director de Tecpetrol, del grupo Techint) al frente de YPF, nada menos, una de las candidatas a privatizar.

Hasta aquí algunos delos cargos estratégicos; veremos qué papel desempeñan los demás en el transcurso de los primeros meses, por caso Sandra Petovello, en Capital Humano.

**JORGE ARTACHO** 



Antes con Macri ahora con el facho libertario.

LIBERACIÓN. Órgano de prensa del Partido de la Liberación (PL) de Argentina, ex Vanguardia Comunista (VC). Fundado en 1982. Director Sergio Ortiz. Domicilio: Copina 3019. Córdoba (5014). Sitio en Internet: www.partidodelaliberacion.com.ar

### Defender los Derechos Humanos y todas las conquistas sociales

El avance contra los Derechos Humanos a partir de la asunción de Javier Milei como presidente comenzó apenas recibió el bastón de mando. Las promesas pasaron a ser realidades.

El nuevo presidente modificó la Ley de Ministerios mediante un DNU y muchas de las carteras pasaron a ser secretarías bajo la órbita del Ministerio de Capital Humano. Otra de las modificaciones fue el cambio del nombre del Ministerio de Justicia eliminando la denominación "y Derechos Humanos". Este acto de sacar las palabras tiene una fuerza que sobrepasa lo simbólico. En este juego de re significación de las instituciones, los derechos humanos estarán fuera; no entran en las políticas a implementar. Mariano Cúneo Libarona será la cabeza de esta cartera.

En los discursos de campaña de la fórmula electa ya se explicitaba la negación a las políticas de Memoria, Verdad y Justicia; a los Juicios de Lesa Humanidad; a la lucha de Madres, Abuelas, HIJOS. Y no sólo el negacionismo al Genocidio y el Terrorismo de Estado sino, lisa y llanamente, la reivindicación de la muerte y desaparición de personas en la década del `70.

Aún no sabemos con precisión qué pasará con las políticas de Memoria, Verdad y Justicia, pero no hay buenos augurios. La Secretaria de Derechos Humanos deberá definir el futuro de las más de 200 querellas abiertas en los Juicios de Lesa Humanidad que están bajo su órbita. Por lo pronto, ya se otorgó la libertad condicional a 2 represores condenados a prisión perpetua por crímenes de lesa humanidad, Horacio Losito y Julio Barreiro. El primero de ellos fue partícipe de la Masacre de Margarita Belén, Chaco, donde fueron asesinados 15 presos políticos. Esta medida judicial fue festejada por los sectores que reivindican el accionar genocida de la dictadura, muy cercanos a la Vicepresidenta Victoria Villarruel.

El puesto de Secretario de Derechos Humanos de la Nación ocupado por Horacio Pietragalla, ahora desempeñado por Alberto Baños. Este fue nombrado juez en 1993 durante el gobierno de Carlos Menem. El ex magistrado, tuvo a su cargo casos renombrados: el robo de las manos del Gral. Juan Domingo Perón en su reapertura en 1994; el caso del asesinato del militante del Partido Obrero, Mariano Ferreyra, por la patota relacionada con el dirigente de Unión Ferroviaria, José Pedraza (quien fue condenado como autor intelectual). Y más cerca en el tiempo la desaparición del policía de la ciudad, Arshak Karhanyan, que a la fecha continua desaparecido y su causa no tuvo ningún avance en los cuatro años en los que Baños estuvo a cargo, negándose incluso a separar del cargo de policía al principal sospechoso de la causa.

Es pública la simpatía del ahora Secretario de Derechos Humanos hacia las fuerzas de seguridad. También es conocida su estrecha relación con el Ministro de Justicia. Cúneo Libarona. Aún no hay confirmaciones sobre el futuro de los trabajadores contratados en el Área de Derechos Humanos, pero se entiende que responderá a las políticas de achique de los estatales.

Sobre derechos y necesidades

"Hay que terminar con el verso de que donde hay una necesidad nace un derecho" vociferaba el actual presidente en sus actos de campaña. A menos de 72 horas de asumido el nuevo gobierno, los ingresos de lxs trabajadores fueron reducidos por la devaluación del 118 por ciento. El programa económico presentado por el ministro del área, Luis Caputo, proyecta un futuro para el pueblo de muchas necesidades y pocos derechos, cumpliendo con el eslogan de campaña (ver nota aparte).

Derechos básicos, como el de la alimentación, el trabajo y la vivienda digna, entre otros, se verán recortados para las grandes mayorías del pueblo. El ajustazo prometido para la "casta" va dirigido contra la ciudadanía de a pie. El recorte o suspensión de la obra pública traerá consigo despidos masivos y la desocupación de amplios sectores de lxs trabajadorxs.

Según el Observatorio de la Deuda Social Argentina de la UCA en los primeros días de diciembre la pobreza por ingresos alcanzó al 44,7 y la indigencia al 9,6 por ciento de la población urbana en el tercer trimestre de 2023. Casi el 45% de lxs argentinxs se encuentra bajo la línea de pobreza, número que será sobrepasado en breve gracias a las políticas de ajuste anunciadas por el gobierno.

Los derechos básicos no estarán garantizados por el Estado, pintando en la brevedad un panorama social catastrófico.

El ajuste viene siempre con la represión.

No hay forma de que un pueblo aguante plácidamente las políticas de hambre como las que quiere imponer el gobierno de La Libertad Avanza y el PRO. Bien entendidos en el tema, la Ministra de Seguridad Patricia Bullrich presentó el 14 de diciembre un protocolo antipiquetes. Este instrumento criminaliza la protesta social, que seguirá presente en las calles argentinas.

El "protocolo para el mantenimiento del orden público" prevé la participación de las fuerzas federales y el servicio penitenciario, en la represión. También plantea la identificación de quienes organicen y participen en las manifestaciones, creando un registro de las organizaciones que participen. Anunció sanciones para quienes lleven niños a los piquetes, entre otras perlas que lesionan gravemente el derecho constitucional a la protesta y a la libertad de expresión.

Para defender estos derechos el camino será la lucha, más allá de las amenazas del fascismo. Es momento de salir a la calle, ejerciendo justamente uno de sos derechos que el gobierno quiere cercenar: el de la protesta, para defendernos del ajuste en shock.

**MARÍA ALANIZ** 



Los derechos humanos en alto riesgo: más ajuste y más represión.



### La cultura popular y la barbarie libertaria

Como cultura popular se denomina el conjunto de manifestaciones artísticas y folclóricas que emana directamente del sistema de creencias, valores y tradiciones de un pueblo. Como tal, el concepto de cultura popular surge como distinción frente a las expresiones culturales oficiales o elitistas, creadas a partir de los gustos e intereses de las clases dominantes.

La cultura popular se origina como respuesta a la cultura oficial, pues una y otra representan distintos sectores sociales, así como diferentes gustos e intereses, según autores como Mijaíl Bajtín, estudioso de la cultura popular en la Edad Media. Como tal, la cultura popular se caracteriza por ser un producto fundamentalmente creado y consumido por las clases populares, compuestas fundamentalmente por individuos de baja extracción social, es decir, del pueblo.

El liberalismo no considera a la cultura popular como trascendental debido a que su paradigma define una visión industrialista de la cultura, es decir, la ve como una mercancía.

El 19 de noviembre La Libertad Avanza, encabezada por Javier Milei, se hizo con el voto de una gran cantidad de ciudadanos y ciudadanas de la Argentina, lo cual le otorga una legitimidad institucional. Sin embargo es evidente que las víctimas de sus políticas económicas y sociales serán sus propios votantes. Su agenda incluye un ajuste profundo en todos los niveles de la economía, sumada a una reforma del Estado ya conocida y a las consabidas privatizaciones, el menú de todo proyecto neoliberal.

Desde su discurso repleto de violencia con expresiones negacionistas de las luchas de los movimientos populares como las organizaciones de Derechos Humanos, el feminismo y las diversidades queda bien en claro su posicionamiento. Esos fachos libertarios en realidad expresan un retroceso a las etapas más oscuras de nuestra historia. La comunidad artística también lo entiende de esa manera y manifestó su repudio a su asunción al mando de nación.

En lo que respecta a la cultura en la previa a las definiciones de las urnas, la comunidad de la cultura manifestó de manera categórica un enérgico repudio a una eventual presidencia del líder libertario. La famosa motosierra como síntesis de su proyecto afectará también al arte y la cultura por considerarlas innecesarias en su paradigma.

"Es la primera vez en 40 años de democracia que candidatos con discursos que promueven la violencia social y política, el desconocimiento de toda idea de equidad y, muy especialmente, la reivindicación de la dictadura militar, llegan con grandes posibilidades de triunfo a una elección presidencial", advierte una carta firmada por numerosos intelectuales como Beatriz Sarlo, Hugo Vezzetti e Hilda Sábato, el editor Alejandro Katz, el cineasta Mariano Llinás y el sociólogo Pablo Alabarces, entre muchos otros.

El ideario político de Javier Milei está centrado en el individualismo capitalista y la gravitación en el mercado de todos los bienes producidos por las personas. Todo aquello que no sea rentable en términos económicos directamente no es útil a sus aspiraciones sociales y políticas. De ahí que no sorprenda en absoluto el hecho de que su programa de gobierno contemple eliminar casi todos los organismos estatales. Entre ellos, algunos muy emblemáticos, como el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet), uno de los objetivos preferidos de los ataques de Milei y sus seguidores. No obstante, esta institución representa una inversión mínima para la economía real: ocupa a unas 29,000 personas y tiene un presupuesto anual de unos 150 millones de dólares, apenas el 0.02 % del Producto Bruto Interno (PBI) del país.

Otra de las instituciones a las que apuntan Milei y sus acólitos es el Instituto Nacional de Cine y Artes Audiovisuales (Incaa), cuyo impacto en la economía es aún menor que el del Conicet: da empleo a unas 650 personas y maneja un presupuesto que ronda los 17 millones de dólares anuales. Mucho dinero para cualquier individuo, pero muy poco en relación con la economía de un país (y con la industria del cine). El director Carlos Sorín se refirió al posible cierre del Incaa anunciado por representantes de LLA: "Es terrible, porque en general los bienes culturales no son como un lavarropas, que se compra y se vende. En general todos los estados cuidan mucho su cultura, invierten muchos recursos en su cultura. Claramente a la cultura no la podés tratar como un producto de mercado, como si fuera un dentífrico".

En todos los procesos de resistencia a políticas reaccionarias y de ultraderecha, la cultura popular ha jugado un rol destacado. En nuestro país las trincheras de la cultura siempre se han construido con solidez y convicción. En los últimos años muchos artistas perdieron su independencia política enrolándose en gobiernos como el kirchnerista que si bien expresó algunas conquistas de las organizaciones de Derechos Humanos, paulatinamente fue girando hacia posiciones de conciliación con sectores conservadores. El Frente de Todos y Unión por la Patria expresan ese diagnóstico. La cultura popular debe enfrentar a la barbarie libertaria desde el arte pero también en las calles y disputando la palabra en los barrios, en los lugares de trabajo, en los territorios y de estudio. Es una batalla que es necesario perspectiva afrontar con una popular, independiente y antiimperialista. **JUAN BORGES** 



Milei fue abucheado en el Teatro Colón.



# Movimientos sociales, sindicatos combativos y la izquierda salen a la calles

A dos días de la asunción de Javier Milei, el ministro de Economía Luis También hay que defender el sistema previsional, pues las jubilaciones y Caputo anunció las medidas económicas que sinceraron la verdadera dirección del plan económico de los libertarios: quedó claro que el ajuste no lo va a pagar "la casta" sino el pueblo.

La escalada de los precios en los alimentos, que ya viene desde el día después del balotaje, es otro ataque a los bolsillos populares, con productos como el azúcar, el aceite, la yerba o el arroz, de consumo popular, que se han vuelto inaccesibles.

Ante semejantes medidas, era de esperar que la CGT despertara del largo letargo que mantuvo durante los cuatro años del gobierno del Frente de Todxs, en los que no tomó ninguna medida a pesar del ajuste aplicado luego del acuerdo con el FMI, que implicó pérdida del poder adquisitivo de los salarios y jubilaciones, inflación y aumento de la pobreza.

Cuando deberían estar llamando a un plan de lucha para enfrentar el "plan Motosierra", solo atinaron a sacar un comunicado que reconoce que hay un ajuste que lo está pagando el pueblo y no la casta. Sin embargo aseguran que "...sique siendo nuestra vocación contribuir a la gobernabilidad. Para ello consideramos imprescindible una convocatoria al diálogo de parte de las autoridades gubernamentales. La CGT RA no se va a quedar de brazos cruzados..."

Pero por ahora siguen bien cruzados de brazos, pues ante la convocatoria de los movimientos sociales, la Unidad Piquetera, la izquierda y organismos de DDHH, para el próximo 20 de diciembre, la CGT y la CTA dirigida por Hugo Yasky, se han mantenido al margen.

No nos sorprende. Esta burocracia sindical es la que pactó con Mauricio Macri durante sus cuatro años de gobierno, y luego se borró de todo reclamo en la gestión de Alberto Fernández, Cristina Kirchner y Sergio Massa.

Los trabajadores y trabajadoras no tenemos nada que esperar de estos burócratas, y tal como lo han hecho varios sectores, es necesario salir a las calles a defender las conquistas laborales y recuperar derechos perdidos. En todo este año hubo luchas docentes, de estatales, del personal de salud, del transporte, del neumático, de la alimentación, etc., y frente a este ajustazo y devaluación es previsible que seguirán ampliándose los conflictos laborales por aumento salarial, contra los despidos, los ataques a los convenios colectivos de trabajo.

pensiones serán otro de los blancos del plan de ajuste de Milei-Caputo, para lo cual ya han anunciado que intentarán derogar la fórmula de movilidad jubilatoria. El FMI, por su parte, apoyó decididamente las medidas anunciadas y ya se sabe que uno de sus objetivos es la destrucción del sistema previsional.

Por ello, es muy positivo que luego de los anuncios económicos, el movimiento piquetero, organizaciones sociales y de Derechos Humanos, sindicatos y agrupaciones combativas y partidos políticos de izquierda se reunieran para organizar una gran marcha el 20 de Diciembre. Esta jornada no será solo una conmemoración del Argentinazo de 2001, cuando se echó a un presidente elegido por el voto popular, que aplicó el plan de ajuste del FMI. Será el comienzo de la resistencia al "Plan Motosierra", que implica devaluación del salario, inflación y aumento de precios en alimentos, un índice de pobreza que ya alcanza al 45 por ciento de la población, con un 10 por ciento en la indigencia.

Desde las Agrupaciones de Base Clasistas – ABC y el Partido de la Liberación – PL, participaremos de la marcha a Plaza de Mayo y en otras partes del país, con el objetivo que sea el puntapié inicial de un plan de lucha que abra el camino al Paro General que hoy se niega a convocar la CGT y la CTA T, pero que debemos arrancárselo con la gente en las calles.



La izquierda convocó a Plaza de Mayo el 20 de diciembre.



El secretario general de ATE Córdoba, Federico Giuliani, denunció penalmente al ex presidente Mauricio Macri en Tribunales Federales por "incitación a la violencia" debido a sus declaraciones en un programa de televisión, donde alentó a grupos civiles a reprimir las protestas que generen las políticas de ajuste del gobierno de Javier Milei.

La denuncia se basa en el artículo 212 del Código Penal, que reprime con pena de 3 a 6 años de cárcel a quien "públicamente incitare a la violencia colectiva contra grupos de personas o instituciones", como es el caso de sindicatos y organizaciones que ejerzan legal y legítimamente su derecho a la protesta.

La denuncia se basa en las declaraciones que hizo Macri al periodista Joaquín Morales Solá en el canal TN, cuando expresó que "los jóvenes van a ir a defender su oportunidad, ellos van a tener que medir muy bien si los orcos quieren salir a la calle a hacerles mal". Giuliani reclamó que la Justicia intervenga ante estas afirmaciones, de especial gravedad en un contexto de violencia verbal generalizada de sectores afines al gobierno de Milei, que ya se han hecho efectivas a través de amenazas de muerte a dirigentes y organizaciones sociales.

En ese marco, y frente a un horizonte de protestas sociales donde ATE prevé salir a resistir las medidas de ajuste anunciadas por el ministro Luis Caputo, Giuliani dijo: "vemos muy peligrosas las declaraciones de Macri, en un proceso de avanzada del fascismo y la represión, no solo en el marco institucional del Estado sino también en la perspectiva de intervenciones de grupos parapoliciales que tercericen la represión del

Estado". Y remarcó que "ya lo vivimos con la Liga Patriótica en la década de 1920 y con la Triple A en los '70. Por eso nos presentamos como querellantes. No vamos a dejar pasar impunes este tipo de declaraciones, ante la posibilidad que después sucedan hechos graves a partir de esta convocatoria al enfrentamiento que hizo Macri".

Giuliani había enviado a Macri una Carta Documento el pasado 23 de noviembre, para que ratifique o rectifique sus declaraciones "bajo apercibimiento que para el caso de silencio se tomarán sus dichos como 'ratificación' de los mismos". Ante la falta de respuesta el paso siguiente fue realizar la denuncia judicial correspondiente.

"Macri llamó 'orcos' a quienes ejercemos el derecho a la protesta. Según el diccionario 'orco' es un "muerto en pecado", figura que menosprecia a las organizaciones que proponemos la resistencia al ajuste. Seguidamente, Macri planteó la salida a la calle de grupos civiles para que repriman el conflicto social que inevitablemente se avecina", dijo el dirigente estatal.

Por su parte, el asesor letrado de ATE, Eugenio Biafore, indicó que Macri realizó una incitación a la violencia pública "atento que dice que el ejercicio del derecho a la protesta que ejercen las organizaciones, conforme a la ley vigente y en cumplimiento de sus propios estatutos, debe provocar la reacción de jóvenes en defensa de lo que sería el programa de gobierno del presidente electo Milei".

"Creemos que esto es una limitación muy grave del ejercicio democrático. Mientras el Gobierno entrante tendrá derecho de llevar adelante su plataforma, por supuesto que el derecho a la protesta no queda vulnerado y está limitado a su ejercicio, como lo ha sido a lo largo de la historia de este país. Por lo tanto, acometer, incitar, llamar a la resistencia violenta de un derecho constitucional está fuera de los ámbitos jurídicos democráticos permitidos", concluyó Biafore.

A la par que impulsó esta denuncia, ATE Córdoba es una de las organizaciones convocantes de la movilización del 20 de Diciembre, contra el ajuste y la represión del gobierno de Milei.

**PABLO AGUIRRE** 



#### QUE EL PC ROMPA DE UNA BUENA VEZ CON UNIÓN POR LA PATRIA

El gobierno de Javier Milei inició su gestión con un brutal ajuste que abre las puertas a un nuevo ciclo de entrega, saqueo y represión en el país con hiperinflación, licuación de salarios y jubilaciones, despidos, achicamiento del Estado, entrega de los recursos naturales, endeudamiento externo, pérdida de soberanía política y económica.

¿Los efectos de este nefasto plan perjudicarán a "la casta" como afirmaba en campaña el hoy presidente Milei? No. La casta hoy cogobierna con la misma dirigencia política de siempre. Y con las mismas expectativas: seguir acrecentando sus ganancias, engordando sus cuentas en el exterior y acumulando dólares, campos y propiedades. El "plan Motosierra" profundizará la miseria, la precarización de la vida de las mayorías populares (incluso de quienes votaron a Milei) y de los sectores medios que votaron "el cambio".

En un contexto internacional donde la derecha avanza, con una clase trabajadora fragmentada, sobre todo por el accionar de una dirigencia sindical burocrática y corrupta (con contadas excepciones), en nuestro país la derecha se reorganizó a partir del gobierno de Mauricio Macri (PRO-Cambiemos) y cobró más fuerza durante el pésimo gobierno de Alberto Fernández. Así pudo unir a quienes, por ideología, se identifican con esas posiciones y lo que es peor, cooptar a millones de compatriotas desesperanzados y enojados por las promesas incumplidas del gobierno "nacional y popular".

La izquierda en sus distintos matices, no pudo canalizar ese descontento y no fue visualizada como un vehículo de transformación. En las elecciones, el FITU hizo la mejor campaña, con consignas y propuestas claras, pero aunque sumó diputados en el Congreso, obtuvo un pobre caudal electoral y no llegó a expresar una real vocación de poder con propuestas revolucionarias.

El Partido Comunista, aliado y socio menor del Frente de Todos y luego de Unión por la Patria, hizo y hace algunas críticas a ese Frente, pero sigue formando parte de él. Ante la avanzada de Milei contra el pueblo, llama a la unidad de la CTA-T y la CTA-A, los sectores más dinámicos de la CGT y las organizaciones sociales y populares dispuestas a pelear contra el ajuste, la entrega y la represión. Y afirma que "los comunistas como parte de nuestro pueblo impulsaremos la unidad de esos espacios y la construcción de una alternativa política transformadora y antiimperialista que exprese la voluntad de nuestro pueblo de resistir, para desarrollar un proyecto de liberación nacional y social". Ello resulta contradictorio con su pertenencia a una alianza que gobernó durante los últimos cuatro años, donde el salario y las jubilaciones siguieron perdiendo poder adquisitivo frente a la inflación y se legitimó la deuda fraudulenta con el FMI que impuso su plan de ajuste e inflacionario.

Además, frente a la convocatoria a una movilización para el 20 de Diciembre, aniversario del Argentinazo, en rechazo al "plan Motosierra" y la represión del gobierno de Milei, el PC no forma parte ni está llamando a marchar en esa jornada. Lo mismo que está haciendo la burocracia sindical, que se limitó a un comunicado pero que no está ejerciendo una real oposición a las medidas de ajuste anunciadas por el ministro Caputo.

Por ello, para ser creíble ese llamamiento a la unidad y a una "alternativa política transformadora y antiimperialista", sería una buena señal que el PC rompa con Unión por la Patria y que aporte, más allá de declamaciones, a la construcción de un Frente Antifascista y Antiimperialista, como hace años viene proponiendo el Partido de la Liberación. El desprestigio del PC ante su seguidismo a un gobierno fondomonetarista y de ajuste hizo aumentar las críticas recibidas por su dirección. Y hoy se escuchan voces críticas adentro de ese partido, lo que resulta positivo. Pero para dar un paso de avance más concreto esas críticas deberían lograr la resolución política de una profunda autocrítica de aquel oportunismo y seguidismo al gobierno, y una ruptura política urgente con FDT-UP.

Para enfrentar a este gobierno fascista y de ultraderecha, es necesario construir la unidad con todos los sectores populares que hoy sufren el ajuste y las medidas represivas y antidemocráticas: trabajadoras y trabajadores, jubilados, estudiantes, docentes, feminismos y diversidades, comunidades originarias y organizaciones sociales y de DDHH, Pymes y mediana burguesía nacional, movilizando en las calles de todo el país y avanzando en la construcción del Frente, con un programa y en unidad.

**ELENA RIVERO** 



Deberían hacer autocrítica y romper con UP.

LIBERTAD A MILAGRO SALA,
FACUNDO JONES HUALA, CRISTIAN
DIAZ Y TODOS LOS PRESOS
POLÍTICOS.

### EN LA IGLESIA DE LA SANTA CRUZ

#### Los cinco camaradas desaparecidos en 1977



Los 12 compañeros de la Santa Cruz. De ellos 5 de VC actual PL

Diciembre es un mes complejo en Argentina, se suele decir que en este la convulsión social es mayor, que la gente está cansada, que la frustración suele estallar y que en él han acontecido hechos dolorosos. En el año 1977 tuvimos uno de esos tantos hechos terribles.

Entre el 8 y 10 de diciembre de ese año las FFAA y sus comandos de la muerte desaparecieron 12 militantes del campo popular. Entre esos secuestrados/desaparecidos hubo 5 camaradas de Vanguardia Comunista (actual PL): Ángela Auad, Raquel Bullit, Patricia Oviedo, Horacio Elbert y Eduardo Horane.

La ola de secuestros se dio tras la infiltración del marino Alfredo Astiz en un grupo de de amigos-familiares-compañeros de otros desaparecidos entre los cuales se encontraban nuestros camaradas y representantes de Madres de plaza de mayo, entre otros.

Dentro de las actividades de estos grupos la más notable fue lograr la publicación de una solicitada en un diario, La Nación, para denunciar la represión y la desaparición de miles de personas por parte de la dictadura militar cívica.

Tuvieron que transcurrir 6 terribles años más para que comenzara la transición hacia la democracia (democracia burguesa) y que las organizaciones de DDHH, como también las agrupaciones políticas, que en ese momento hicieron las denuncias por esos crímenes de lesa humanidad producidos durante el "proceso de reorganización nacional". Desde ese momento hasta nuestros días el PL nunca renunció a la memoria de sus caídos en la heroica lucha contra la dictadura, nunca dejo de ondear las banderas del partido junto con carteles que hacían alusión a cada uno de los camaradas desaparecidos.

Desde el marxismo sabemos que existen peligros a la hora de enfrentar a los representantes del capitalismo o del fascismo. Sabemos que estamos expuestos a la persecución, la represión y la violencia, sin embargo, lo más importante es aprender de la experiencia, como lo han dicho tantos teóricos marxistas que hablaban de la experiencia en la realidad, de la práctica, como base fundamental.

Nuestros camaradas no desaparecieron en vano; luchaban por un mundo justo, por teñir de rojo atardecer los días de nuestra humanidad, sin embargo cayeron. Nosotros en un clima pre-represivo como el que se vendrá en esta nueva corriente liberal libertaria, debemos aplicar las lecciones de las luchas de los '70-80-90 y aplicarlas. Es trabajo de cada una de las secciones del partido evitar la infiltración por parte de las fuerzas de seguridad como también por parte de elementos anti-partido, elementos de espionaje, o anarquizantes que únicamente tienen por función la defensa del sistema capitalista. Debemos concienciar a nuestros militares sobre los seguimientos a los aspirantes para lograr así saber si los mismos son futuros militantes o un engaño, debemos realizar un trabajo de seguridad constante en el área de comunicaciones para evitar filtraciones, debemos continuar la formación teórica para evitar cualquier cambio de rumbo o duda por parte de nuestros camaradas. Sobre todo debemos incentivar la lucha en honor a aquellos caídos en las peores épocas este país.

Nuestros camaradas a pesar de los riesgos, eligieron pelear, dar su vida por causa, por un mundo justo, por el establecimiento del socialismo para la posterior transición al comunismo. Nosotros no podemos optar por ser menos: el mínimo homenaje que podemos rendirles es continuar la lucha, aplicar las lecciones históricas y avanzar constantemente hasta la victoria final.

#### Extraditan a Facundo Jones Huala

El gobierno argentino saliente ordenó la extradición de Facundo Jones Huala. El gobierno chileno y el argentino se negaron a permitir que el lonko cumpla en argentina los escasos meses que le restan de condena.

Facundo sigue internado en el área médica de la Unidad 14 de Esquel. Su estado de salud está muy deteriorado. Le restan apenas 6 meses de cumplimiento de su condena. Nos agravia y repudiamos a los gobiernos de Argentina y de Chile que decidieron de común acuerdo ignorar el pedido de que el Lonko de Cushamen pueda cumplir en Argentina esos muy escasos meses, según permite el tratado vigente y mandan los tratados de derechos de miembros de pueblos originarios.

En lugar de eso decidieron exhibir como un trofeo al Lonko engrillado y debilitado rumbo a un cautiverio que le hará la vida más dura aun.

En el caso de Argentina decidieron regalarle esa foto al gobierno entrante.

La Gremial de Abogados no tuvo más puertas y despachos de Ministerios dónde recurrir. Todos nos negaron, igual que lo hicieron

cuando pedimos por la Comunidad Winkul cuando se negaron a firmar lo que ellos mismos se comprometieron.

La Gremial seguirá asumiendo los compromisos que podamos y nos encarguen en la medida de nuestras escasas posibilidades y recursos. Y cada uno se parará donde entiende que corresponda.

#### **GREMIAL DE ABOGADOS**



El gobierno de UP decidió extraditarlo.



### PL: Agit-Prop, en las redes y medios

Hoy difundimos la edición digital de LIBERACIÓN número 408, de Diciembre de 2023.

Los camaradas del PL estuvieron en las actividades de solidaridad con Cuba, a raíz de la visita de dos dirigentes cubanas del ICAP, a Buenos Aires y Córdoba. Participaron en el acto en la Casa de Amistad en Ciudad de Buenos Aires y en el Proyecto Tatú de Longchamps, y de la reunión de MASCUBA del interior, en el Museo del Che de Alta Gracia.

La idea central es sacar al MASCUBA de cierta crisis interna que padece hace tiempo y ponerlo más en acción por la solidaridad con Cuba, contra el bloqueo yanqui y la infame inclusión de Cuba en la lista de países patrocinadores del terrorismo, donde lo pusieron Trump y Biden. Esa es una necesidad de la solidaridad y también para la propia militancia popular argentina que ahora enfrenta al fascista Milei.

Los camaradas de Córdoba son parte de la Multisectorial que preparó la movilización de trabajadores para el 20 de diciembre, contra el ajuste que comenzó el gobierno del facho libertario Javier Milei. Irina Santesteban estuvo en la reunión en ATE y Pablo Aguirre estuvo en las primeras jornadas de protesta de ATE, el 11 de diciembre, así como acompañando a los docentes de UEPC Capital en sus reclamos salariales frente a la Casa de Gobierno del flamante gobernador Martín Llaryora.

Irina y Sergio estuvieron en el acto de homenaje que el MST hizo a "Cototo" Del Caño, viejo luchador sindical y político, fallecido hace un mes.

La camarada Elena Rivero estuvo en la protesta de los organismos de Derechos Humanos el 10 de diciembre en Salta, el día que asumía el gobernador Gustavo Sáenz. Elena estuvo como Asociación Coca Gallardo junto a otros organismos de la Mesa de Trabajo de Salta, frente a la Legislatura. Sus declaraciones y las de Nora Leonard fueron levantadas por el Nuevo Diario (ver foto).

Tuvieron mucha difusión en las redes las publicaciones de los camaradas Irina y Sergio al regreso de su viaje a China (ver notas en esta edición de LIBER). Estando en Beijing ella fue reporteada en Radio Noticias de La Pampa y a su regreso publicó una nota con sus impresiones de China en el diario La Arena. La revista Dangdai, dirigida por Néstor Restivo, publicó el 13/12 una nota titulada "La izquierda argentina llevó su voz a China" e incluyó parte de nuestras ponencias así como las de Atilio Borón, Marcelo Rodríguez y Rubén Guzzetti. En una segunda cobertura publicó mi nota en La Semana Política "La China socialista que yo ví". El programa "La mañana de Juan Domingo", de Martín García, que va por radio Rebelde, reporteó a Sergio el domingo 17. Y el sitio web vasco Haizeagorriak reprodujo íntegra su nota "La China socialista que yo ví".

Siguen las actividades de la Comisión de Solidaridad con Palestina en Córdoba, por caso el lunes 18 habrá un conversatorio en la Sociedad Sirio Libanesa con participación del periodista Mariano Saravia y Gabriel Sivinian, de la "Cátedra Libre de Estudios Palestinos Edward Said", de la facultad de Filosofía y Letras de la UBA, con coordinación de Jorge Yacir.

#### SECRETARÍA DE PRENSA



La Mesa de DDHH de Salta movilizó el 10/12.

#### SOLIDARIDAD CON CUBA Delegados debatieron en Alta Gracia

El 2 de diciembre se realizó en el Museo Casa del Che, en Alta Gracia, Córdoba, el Encuentro Nacional de Casas de Amistad con Cuba y movimientos solidarios, integrantes del Movimiento Argentino de Solidaridad con Cuba (MASCUBA), con el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP). Estuvieron presentes Noemí Ravazza, Vicepresidenta del ICAP, y Lily Zamora, directora de América Latina y el Caribe de la Red Continental.

En dicho encuentro se debatió y analizó la situación política, económica y social de Cuba frente al cada día más brutal bloqueo de EEUU y el contexto internacional. Como parte de las resoluciones, se decidió continuar promoviendo en unidad los pedidos para retirar a Cuba de la lista de países que apoyan al terrorismo, así como el levantamiento del bloqueo yanqui.

Las organizaciones de solidaridad con Cuba surgieron décadas atrás, como respuesta de organizaciones populares latinoamericanas a las sanciones económicas impuestas por EEUU desde 1961, a la Revolución Cubana. El bloqueo, que continúa desde hace más de 60 años, es rechazado por abrumadora mayoría todos los años en la Asamblea General de las Naciones Unidas, con

la oposición del propio Estados Unidos y su aliado, Israel, como se reiteró por 31 vez en la votación de ONU el mes pasado, con 187 votos por Cuba y sólo 2 en contra.

Además, las actividades solidarias mundiales impulsan campañas de apoyo a Cuba y aportan aportan insumos necesarios para distintas necesidades que hoy son acuciantes en la isla caribeña. A modo de ejemplo, se destacó que durante 2022, desde Argentina se enviaron más de 800 mil jeringas.

Durante la jornada se trazaron líneas de trabajo y organizativas para el próximo año.



Foto de reunión en Alta Gracia.

### Sigue el genocidio cometido por Israel con apoyo de EEUU

El genocidio Sionista continúa luego del breve alto al fuego de 7 días pactado entre Israel y Hamas. El saldo hasta la fecha son más de 18.700 palestinos masacrados y 51.000 heridos por la ofensiva lanzada por el carnicero Benjamin Netanyahu

Quien dirige la masacre es la plataforma de inteligencia artificial "Evangelio" señalando las viviendas de los combatientes de Hamas. Las bombas destruyen sus casas y el "daño colateral" se expande hacía los vecinos y familiares. El programa también trata de localizar e inutilizar los túneles subterráneos de los combatientes palestinos, que imitan la doctrina vietnamita en la lucha desigual contra los yanquis.

Es lo último de la tecnología usufructuado por los sionistas contra la humanidad. Palestina como laboratorio de las últimas técnicas de exterminio humano como en su momento se aplicaron contra el pueblo vietnamita. La respuesta del pueblo palestino es similar, luchar hasta la muerte por su derecho a vivir.

La comunidad internacional unánimemente repudia la agresión y pidió el cese al fuego humanitario inmediato en la última reunión de la máxima instancia de la ONU, el Consejo de Seguridad, recibió el voto a favor de 13 de sus miembros, con la sola oposición de EEUU y la abstención del otro país que creó al sionismo, el Reino Unido. EEUU, en clara minoría, ejerció su derecho al veto para bloquear la iniciativa y favorecer a su amado y protegido sionismo.

Luego, el 12 de diciembre, la Asamblea General de la ONU votó una resolución no obligatoria para reclamar un cese del fuego humanitario inmediato, con el apoyo de 153 países, con sólo 10 en contra (entre ellos EEUU, Israel y el Reino Unido) y 20 abstenciones, entre ellas la lamentable de la Argentina de Milei.

Los creadores y financistas del sionismo EEUU y el Reino Unido los sostienen a capa y espada. No les importa el repudio masivo que la criminal acción genocida de Israel los desacredite ante el mundo.

Los tiene sin cuidado porque cuentan con su gigantesco aparato de desinformación. Además amenazaron al dueño de X Elon Musk a que no permita la difusión de "antisemitismo" en su plataforma El secretario de la ONU Antonio Guterres declaró "que la violencia perpetrada por Hamas no podía justificar en ningún caso el castigo colectivo del pueblo palestino". Palabras suavizadas para no ofender a su patrón, EEUU. No es un castigo colectivo señor Guterres: es una masacre, un exterminio masivo y genocida

El destacado sionista argentino Carlos Maslaton agradece desde su cuenta de X la abstención y el veto de EEUU (esperable en sus palabras). Quiere instalar la falsa consigna de que "antisionismo es antijudaismo" ya que, en sus palabras, el sionismo es lucha por la liberación del pueblo judío.

En el límite del cinismo al cual ya estamos acostumbrados, difunde esa consigna cuando sabe perfectamente que miles de rabinos judíos son antisionistas. Esos rabinos y miles de judíos saben desde tiempos inmemoriales que el sionismo no los defiende y libera de nada, sino que por el contrario, los ata a la política de sus amos imperialistas yanquis y británicos que lo crearon para establecer al policía de la región que les garantice el acceso al petróleo de la zona

Otro destacado sionista, el banquero Darío Epstein, se queja porque, ante la escalada de repudio que se produce incluso en las universidades de Harvard, MIT y Pensilvania, los presidentes de esas universidades se niegan a acusar a los líderes universi-

-tarios que denuncian el genocidio sionista de antisemitas.

La causa de la respuesta de los presidentes de las universidades para Epstein,es el dinero de los fondos de los países musulmanes y no la defensa de la libertad de expresión. ¿Qué se puede esperar de un sionista, el cual reduce las causas de la acción humana al dinero?

Es la misma óptica de Netanyahu y sus patrocinadores que desataron la campaña militar por codicia, amparados (era su hipótesis) en el previo ataque de Hamas. Según el periódico de EEUU, "The New York Times", conocían el ataque de Hamas un año antes de que se lleve a cabo. Necesitaban ese atentado para justificar la campaña militar para adueñarse de la franja de Gaza, acceder al nuevo petróleo descubierto frente a esa franja y bloquear la nueva ruta de la seda China

El mismo lenguaje de Epstein: Bussines are bussines Pero el egoísta cálculo político y económico salió mal.

Las masas en todo el mundo se manifiestan contra el genocidio.

Los países en la ONU votan el cese al fuego.

En nuestro país, al igual que en EEUU, la Daia encabeza una campaña para criminalizar a quienes se solidarizan con el pueblo palestino y por eso sigue preso Cristian Díaz. Quieren que se tomen medidas disciplinarias contra los alumnos de las universidades que al igual que EEUU denuncian el genocidio del pueblo palestino.

Un grupo de judíos antisemitas en nuestro país se organizan para denunciar el genocidio del pueblo palestino por X.

Las acciones militares sionistas no avanzan a pesar de la brutalidad que emplean y ya deben reconocer que 444 de sus soldados han muerto a manos de la resistencia en Gaza. Hamas cuenta con el apoyo de otras organizaciones musulmanas que los apoyan por el derecho a existir que tienen los palestinos.

¡Sionistas no pasarán!

¡Toda la solidaridad con el pueblo palestino y sus organizaciones!

#### **MARTÍN GUEVARA**



Un genocidio con los niños como víctimas principales.

### BREVES INTERNACIONALE



Flyer del PCAP Gran Volanteo por el voto en Contra.

#### CHILE, PLEBISCITO

El domingo 17 de diciembre Chile tendrá que acudir, con voto obligatorio, a las urnas para el plebiscito que aprobará o rechazará una nueva propuesta de constitución política que promete profundizar el neoliberalismo, un texto escrito en un proceso sin representación de la ciudadanía y que se aleja del espíritu del estallido social de 2019.

¿Cómo pasó Chile de un proceso constituyente con amplia representación ciudadana en 2021 y 2022, a un texto redactado por pocas manos? Eduardo Artes, del PCAP sostiene: "Es importante manifestar nuestro completo repudio a la Propuesta de "nueva" Constitución de los partidos políticos corruptos y a sus intereses contrarios al bienestar de la clase obrera, como así mismo llamamos a repudiar la cocina del gobierno, que buscan impedir una verdadera ASAMBLEA CONSTITUYENTE y seguir gobernando con la constitución Luego los efectivos de la Policía Metropolitana llegaron con órdenes del dictador".

La vocera del gobierno de centroderecha de Boric, Camila Vallejos arrestados. Se llevaron libros, panfletos, teléfonos celulares y (PC) pidió en cambio encarecidamente a la población votar por Sí, materiales del partido. agitando que no se vota por ningún candidato ni por el gobierno.

organizaciones populares. Ultimo momento: Escrutado el total de las y propaganda en las distintas manifestaciones multitudinarias que mesas, la opción "en contra", del NO, se impuso por un 55,76 por se realizan en el Reino Unido en apoyo al pueblo Palestino. Es una ciento de acuerdo con Servicio Electoral (Servel). En cambio un 44,24 clara persecución dirigida contra el CPGB-ML, que viene teniendo por ciento de los electores votó a favor de la iniciativa que pretendía una política de vanguardia en esas manifestaciones. endurecer el trato hacia la migración irregular y abría la puerta a revisar la ley del aborto.

#### **CHILE MAPUCHES**

Los presos políticos mapuche, Héctor LLaitul del penal Biobío Concepción, Pelentaro LLaitul, Daniel Canio, Luis Manares, Carlos Mardones y Jorge Caniupil de la Cárcel de Temuco, informamos que a partir de hoy, lunes 11 de diciembre 2023, damos inicio a una \*HUELGA DE HAMBRE\* líquida, hasta las últimas consecuencias, con el objeto de lograr los siguientes puntos:

- En primer lugar, la NULIDAD DEL JUICIO contra 4 de los PPM de la Coordinadora Arauco Malleco - CAM, injustamente condenados, sin pruebas, y que hoy se encuentran en el penal Biobío.

Hemos decidido acompañarlos, sumándonos a la drástica medida de la huelga de hambre declarada hace 28 días.

Esta resolución de nulidad la debe tomar la Corte Suprema en Santiago.

- En segundo lugar, con esta movilización asumimos una lucha conjunta con otros PPM (presos políticos mapuches) Camche y aliados, con el fin de lograr condiciones carcelarias acordes a nuestra realidad diferenciada en lo cultural y espiritual respetando nuestro rakiduam, kimun ka feyentun mapuche, en el contexto de que somos perseguidos políticos, encarcelados y condenados por exigir legítimas reivindicaciones territoriales y políticas de nuestro Pueblo Nación.
- Tercero, con esta huelga de hambre queremos denunciar la represión y militarización del Wallmapu por parte del Estado chileno, y a su vez, respaldar a todas las comunidades y lof que resisten la ocupación en el territorio ancestral mapuche. Denunciando además, que la nueva ley maldita de usurpaciones y otras normativas son mecanismos jurídicos perversos que tienen como fin último condenarnos a la opresión y el sometimiento con un carácter racista y sin límites de abusos.
- Por último, hacemos un llamado a nuestro Pueblo, a las comunidades en resistencia, así como a los oprimidos en general, a acompañar esta movilización con denuncias, protestas y acciones en contra del Estado chileno y principalmente en contra de los verdaderos enemigos, los capitalistas y sus lakayos, responsables de tantas injusticias, asi como de la depredación de los territorios anscestrales.

#### CAMARADAS DEL CPGB (ML) DETENIDOS EN LONDRES

El 25/11, en una de las manifestaciones en apoyo al pueblo Palestino que se realizó en Londres frente al Ministerio de Defensa Británico, donde cerca de 300 mil personas se manifestaron para denunciar el genocidio que se lleva a cabo en Gaza por parte del estado Sionista de Israel con el apoyo de EEUU y la OTAN, la Policía Británica arrestó a 4 de nuestros camaradas del Partido Comunista de Gran Bretaña (Marxista Leninista), CPGB-ML, por estar vendiendo libros explicando el racismo del estado sionista y denunciando el genocidio contra el pueblo palestino.

Uno de los camaradas es dirigente y médico cirujano, Ranjeet Brar; otro ES un miembro antiguo, otra una dirigente regional y un menor de edad. Están falsamente acusados de incitar el "odio racista". de allanamiento a los hogares de 4 de nuestros camaradas

Posteriormente fueron liberados condicionalmente con la El PL apoya la postura del NO, de los camaradas del PCAP y otras advertencia que no continuaran realizando actividades de agitación

> El PL de Argentina ha sido victima de todo tipo de maniobras y persecuciones por parte del sionismo y los servicios de inteligencia locales. Es por eso que nos solidarizamos con los camaradas del Partido Comunista de Gran Bretaña (Marxista Leninista), CPGB-ML, expresando nuestro más enérgico repudio y exigiendo que se desestimen estas falsas acusaciones. Reclamamos que el Sionismo y el gobierno Británico cesen la persecución y todo tipo de hostilidades que llevan a cabo contra nuestros camaradas y otros militantes populares.

¡No a la Censura y Persecución Sionista! ¡Fin del genocidio contra Palestina! ¡Libertad a los miles de presos políticos palestinos! ¡Palestina libre vencerá!

#### SECRETARÍA DE RELACIONES INTERNACIONALES DEL PL



### EL PL EN EL XIII FORO DEL SOCIALISMO MUNDIAL EN CHINA

Desde el 28 de noviembre al 5 de diciembre, tuvo lugar en la República Popular China, el XIII Foro del Socialismo Mundial, que se realizó en las ciudades de Beijing, Jinan (provincia de Shandong) y Suzhou. Se realizaron seminarios y simposios, organizados por la Academia China de Ciencias Sociales (CASS por sus siglas en inglés), en los que participaron representantes de partidos políticos de izquierda y académicos de 37 países.

La CASS y el PL tienen una relación de varios años, en la que nuestro Partido ha intervenido con artículos y ponencias en distintas instancias académicas y políticas, como el Diccionario de Partidos Políticos editado por ese organismo, en ocasión del centenario del Partido Comunista de China, en 2021.

La delegación que viajó al FSM estuvo integrada por Sergio Ortiz, miembro del Comité Central del PL, y por mí como Secretaria General. Cada uno presentó dos ponencias, que pueden leerse en nuestra página web (www.partidodelaliberacion.com.ar).

El título de la convocatoria del FSM era "La construcción de una comunidad de futuro compartido de la humanidad y el desarrollo del Socialismo Mundial", con subtemas que abordaban tanto la realidad de China como la situación internacional.

Desde el PL hicimos hincapié en nuestras ponencias en la realidad argentina y latinoamericana, denunciando el sometimiento de nuestros países dependientes del imperialismo yanqui y europeo, con deudas externas impagables y aumento de la pobreza y la indigencia.

También denunciamos el carácter cada vez más agresivo del imperialismo, lo que se ha visto en la agresión de la OTAN contra Rusia en Ucrania y más recientemente en el genocidio que viene perpetrando el Estado sionista de Israel contra la población palestina en Gaza y Cisjordania, con el apoyo de EEUU.

Por último, nuestra ponencias pusieron de relieve la necesidad de la Unidad Antiimperialista y Antifascista, una propuesta que el PL viene impulsando tanto en nuestro país como en estos foros nternacionales. En este caso, planteamos la necesidad de la conformación de un Frente Antiimperialista y Antifascista a nivel mundial, con especial papel en esta instancia de China y Cuba, como países socialistas, así como otros que sin ser socialistas tienen gobiernos progresistas y antiimperialistas.

En nuestras intervenciones que fueron cuatro, dos en el Foro que se realizó en Beijing y dos en el Seminario de Jinan, resaltamos el papel de China en el contexto internacional, tan diferente al saqueo y las agresiones que caracterizan a las potencias occidentales. En particular, agradecimos el rol favorable a la humanidad que cumplió el gobierno de Xi Jinping durante la pandemia, pues a la par que debieron luchar contra el Covid-19, que se desató en su país, cuando todavía era un virus desconocido para el que no había vacunas, lo combatieron con eficiencia, desarrollaron vacunas y también ayudaron a otros países que no podían -

acceder a ellas, como sucedió en África y otros continentes, también en nuestro país, cuando mandaron las vacunas Sinopharm, Sinovac y Cansino.

Fue una extraordinaria experiencia, que nos permitió consolidar las relaciones con los camaradas chinos, porque además de nuestra participación en el Foro, también fuimos recibidos por el Departamento Internacional del Comité Central del Partido Comunista Chino, reanudando las relaciones que mantenemos con ese partido hermano desde nuestra fundación como Vanguardia Comunista (VC) en 1965. En el hermoso palacio que es sede del DI, mantuvimos una amable y fructífera reunión con la camarada Wang Nan, miembro de la Dirección General para América Latina del DI del CC del PCCh, junto a los jóvenes camaradas Zhou Chao y He Ying.

En el Foro participaron partidos comunistas y de izquierda de Argentina, Perú, Brasil, Cuba, EEUU, Reino Unido, España, Italia, Francia, Suiza, Hungría, Egipto, Bangladesh, Ghana, Sudáfrica, Rusia, Líbano, Nepal, Vietnam, entre otros países. Y decenas de catedráticos, académicos, universitarios y dirigentes comunistas de China, los que expusieron sobre la temática de la crisis del imperialismo y las propuestas del socialismo, así como los logros de la modernización socialista china.

IRINA SANTESTEBAN



La secretaria general del PL en el Foro de China.

## La China socialista que yo vi



La Academia de Ciencias Sociales de China (CASS, sigla en inglés) nos invitó a Irina Santesteban, secretaria general del Partido de la Liberación (PL) de Argentina y a mí, también dirigente de ese partido, a la XIII Edición del Foro del Socialismo Mundial que se realizaría entre el 28 y 30 de noviembre en Beijing, la capital del país, y seguiría en otras conferencias internacionales en ciudades de Jinan y Suzhou, entre el 2 y el 5 de diciembre.

El lema del Foro fue "Construyendo la comunidad de futuro compartido de la humanidad y el desarrollo del socialismo mundial", con subtemas sobre los cuales giraron las ponencias de 65 participantes de 37 países y unos 120 académicos, políticos, profesores y estudiantes doctorandos chinos.

Con Irina presentamos dos ponencias cada uno, en los Foros de Beijing y Jinan, apuntando a denunciar el mundo en crisis del imperialismo, cada vez más desigual y violento, con genocidios como el que Israel comete contra Palestina. Y también contrastando los avances de un país socialista en modernización como la República Popular China con los modelos semicoloniales sometidos a la dependencia y brutales ajustes, como es Argentina desde antes de la asunción de Javier Milei y mucho más desde entonces.

Personalmente había visitado China como invitado por el Departamento Internacional del Comité Central del PC de China en 1983, 1984 y 1990. Volvía después de treinta y tres años. Un tiempo suficiente para comprobar los cambios operados en su economía y su sociedad, transformaciones que ya habían comenzado a partir de las reformas políticas decididas por el PC de China desde 1978.

En aquellas ocasiones las calles de Beijing eran un enjambre de miles y miles de personas pedaleando en sus bicicletas, por calles atestadas y no sólo en horas pico. Ahora vi pocas bicicletas, bastantes motos eléctricas y muchísimos autos de fabricación moderna, además de los colectivos urbanos y los trenes de alta velocidad que conectan las ciudades que visitamos. Por caso, desde Suzhou hasta Beijing distan 1.138 kilómetros y los recorrimos en ese tren a 330 kilómetros por hora, en solo 4 horas y media.

Ese primer dato habla del avance en el nivel de vida de los 1.400 millones de chinos, que antes andaban en bicicleta y ahora en motos y autos nuevos (en 11 días de estadía en cuatro ciudades ¡sólo vi dos autos viejos!). Esto conecta con un dato que conocíamos antes de viajar: China había completado en 2020 la eliminación de la pobreza, diez años antes de la meta propuesta por la Agenda de Desarrollo Mundial 2030. Liberó de la misma a 740 millones de personas según su estadística y confirmada por entidades internacionales. En 2021 el presidente Xi Jinping detalló que en el tramo final se había sacado de la pobreza a 99 millones de habitantes, a 832 distritos pobres y a 128.000 aldeas pobres.

Por eso en mi ponencia en la Conferencia de Jinan yo subrayé que "ese es un logro descomunal del socialismo con peculiaridades chinas que despierta admiración y sana envidia en otros pueblos, por caso en Argentina".

Nos llamó poderosamente la atención que las miles y miles de bicis y motos eran dejadas en la calle, sin cadenas ni candados, junto con los cascos y guantes, sin que se produzcan robos. ¿Cómo fue posible esa seguridad, que en otros países no se consigue a pesar de una legislación represiva y policías armados y represores, dispuestos a castigar esos robos? La explicación es sencilla: 1) hay una población educada por 9 grados de la escuela pública donde se le enseña que no se roba. 2) hay una sociedad donde la mayoría cuenta con ingresos básicos y no necesita robar para satisfacer alguna necesidad urgente, como comer o vestirse. Posiblemente exista una tercera razón, de que quien delinque sufre castigos, que no pasan por mandarlos a un campo de concentración, como miente la propaganda imperialista. Es probable es que el ladrón pierda su lugar en la lista de quienes esperan, por ejemplo, una vivienda social provista por el Estado. La policía china no porta armas de fuego, ni pistolas láser ni garrotes ni esposas ni gas pimienta. Sólo el uniforme y éste se respeta.

#### SEGUNDA ECONOMÍA MUNDIAL

China es una gran potencia económica mundial. Es un valor entendido. No hace falta ser marxista para admitirlo. En una nota publicada en Clarín el 18/9 pasado

15 Continúa en pagína 16



el economista gran burgués Ricardo Arriazu, detallaba: "La tasa de crecimiento promedio anual desde 1980 fue 9,1%, con un pico de 14% en dos oportunidades, y supera ampliamente a las de sus grandes competidores (Estados Unidos con 2,5%, Japón con 1,7% y Alemania 1,6%). Este desarrollo permitió que su PBI real se multiplicara 47 veces, que el ingreso por habitante se multiplique por 26, que el PBI en dólares corrientes pasara de 2.857 millones de dólares a 18,1 billones (el segundo más alto del mundo), y que medido en paridad de poder de compra se elevara a 30,2 billones (el mayor del mundo)". O sea, es la segunda economía del mundo según su PBI en dólares, pero la número 1 medida por paridad de compra.

Ese es un logro fundamental del socialismo. Al momento de la revolución popular y el inicio del socialismo el 1 de octubre de 1949 era un país atrasado, semifeudal y feudal, semicolonial y con enclaves coloniales como Hong Kong y Macao. El "Gigante dormido de Asia", que Napoleón aconsejaba no despertar, despertó con la revolución conducida por el Partido Comunista y su Ejército Popular de Liberación, dirigidos por Mao Tsé tung y sus camaradas.

El país socialista es el primero del mundo por producción industrial y hace décadas que no se dedica a fabricar juguetes y productos baratos para exportar. O mejor dicho, fabrica de todo, incluso eso, pero sobre todo apunta a fabricaciones de avanzada y a los rubros de punta, con mayor inversión de Ciencia y Tecnología

Durante nuestra visita vimos numerosísimas construcciones de torres de edificios de vivienda y oficinas en Beijing, pero sobre todo en el interior. Eso supone una doble ventaja para el socialismo porque por un lado hay más actividad económica, con mayor empleo y recaudación, y por el otro se atiende a las necesidades populares de vivienda de una población tan numerosa.

Cierro los ojos ahora y vuelven a desfilar ante mí, como cuando viajábamos en tren o en bus, las imágenes de las torres de edificios nuevos, muchos aún sin estrenar, en tantas ciudades chinas, con sus hermosos diseños.

Mucha gente mal informada cree que el salario en China "son dos pesos". Es una mentira. Pregunté sobre los salarios y una profesora universitaria recibida de doctora tiene un salario de 14.000 yuanes, o sea 2.000 dólares mensuales (1 dólar igual a 7 yuanes). En Beijing el salario de un obrero es entre 800 y mil dólares. Volví a preguntar por el sueldo de un obrero en una zona económica de Suzhou y me precisaron que gana 90.000 yuanes al año, o sea 7.500 yuanes mensuales (algo más de mil dólares al mes), limpios, descontando comida, alquiler e impuestos. Otra vez la sana envidia de un argentino, porque acá el salario promedio es de 307.000 pesos, o sea 300 dólares...

Millones y millones de chinos han mejorado sus ingresos y pueden ser englobados como "clase media", además de que, como señalamos, se eliminó la pobreza extrema. Es un avance extraordinario, lo que no significa igualdad total. Hay disparidades de ingreso, con gente rica e incluso muy

rica y mucha otra que tiene salarios menores. Lo importante son dos cosas: el piso de ingresos se ha elevado para la mayoría y el gobierno tiene el compromiso de que la brecha no se -

profundice. El presidente Xi Jinping lo escribió en 2021:

"jamás permitiremos que haya un creciente agrandamiento de la disparidad entre ricos y pobres" (Libro "El respeto y garantía de los Derechos Humanos", pág. 82). En ese libro de Xi Jinping, que leí antes de viajar, me había informado que el gobierno socialista. había asegurado al pueblo las "Dos despreocupaciones" (alimentación y vestido) y las "Tres garantías"

(alimentación y vestido) y las "Tres garantías" (Educación obligatoria, Asistencia médica básica y Seguridad habitacional).

Ya de vuelta a casa leí en Xinhua, 14/12, que el "Seguro básico de vejez de China cubre a más de 1.050 millones de personas", lo que supone un aumento de 24,36 millones frente al año anterior. China contaba con 387.000 instituciones y centros de atención para la tercera edad, con más de 8,29 millones de camas. En 2022 se establecieron 6.986 instituciones capaces de prestar servicios médicos y de atención a la tercera edad.

Cuidar a los niños y los ancianos es un valor cultural de la civilización china de 5.000 años que el socialismo preserva y lleva a nueva altura.

**SERGIO ORTIZ** 



Afiches de Mao en calles de QU zu